



La dimensión económica de la tragedia ocasionada por el huracán Otis

A unos días de la tragedia ocurrida en Guerrero, comienzan a realizarse diversos cálculos para dimensionar la magnitud del daño infligido en la región ¿Cómo responde la iniciativa pública y privada al respecto?

[Gabriel Nava](#)

06 de Nov, 2023

Las estimaciones que buscan calcular el impacto económico que generó el **huracán Otis** en el **puerto de Acapulco** comienzan a clarificar la magnitud del daño causado en la región, mientras que gobierno e iniciativa privada generan estrategias para hacerle frente al siniestro.

A un par de semanas de distancia, la zona sur del **estado de Guerrero** intenta ponerse de pie luego de vivir el embate de una de las tormentas tropicales más feroces de las que se tenga registro, en lo que [Centro Nacional de Huracanes](#) de Estados Unidos calificó como un escenario de pesadilla para el sur del país.

Aunque **Rodrigo Mariscal**, titular de la Unidad de Planeación Económica de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (**SHCP**) considera que todavía es muy pronto para calcular el impacto de Otis, desde entidades financieras, aseguradoras y hasta agencias calificadoras han comenzado a estimar el **costo económico** de la llegada del huracán.

Por ejemplo, la Dirección de Estudios Económicos de Citibanamex pronostica una caída del 16 por ciento del Producto Interno Bruto (**PIB**) de Guerrero durante el último trimestre de este año ya que el peso económico de la **región costera afectada** representa el 40 por ciento de toda la entidad; además prevé una recuperación heterogénea dada la estructura local de **producción** especializada en ciertas actividades.

La Dirección de Estudios Económicos de Citibanamex pronostica una caída del 16 por ciento del Producto Interno Bruto(PIB) de Guerrero durante el último trimestre de este año ya que el peso económico de la región costera afectada representa el 40 por ciento de toda la entidad

“Para el PIB nacional estimamos que va a disminuir el crecimiento del cuarto trimestre en 0.2 puntos porcentuales, antes estimábamos que crecería 2.8 por ciento a tasa anual y ahora, por los efectos que va a tener en la actividad económica crecería 2.6 por ciento; no alcanza a impactar el crecimiento acumulado de todo el año, que es de 3.3 por ciento pero sí de una magnitud significativa a Guerrero, porque la recuperación de la actividad económica va a tardar varios trimestres, quizá hasta la segunda mitad del próximo año”, señala **Iván Arias**, director de Estudios Económicos en Citibanamex.

Alfredo Careaga, director de desarrollo de **negocios de THB México**, considera que ante un escenario de muy bajo **aseguramiento**, como el mexicano, será complejo poder consolidar una recuperación económica de la zona afectada ya que existen **comerciantes y empresarios** que no cuentan con el recurso necesario para la reparación de los daños en sus establecimientos.

“El total estimado de **daños materiales** por ahora está entre 10 y 15 mil millones de dólares (con y sin seguro). El estimado total de daños materiales que pagará el **sector asegurador** está entre cuatro y cinco mil millones de dólares, es importante mencionar que este dato va a cambiar conforme vayamos recibiendo más información, pues el proceso de ajuste del siniestro puede tardar entre seis meses y un año”, explica Careaga a Reporte Índigo.

Al respecto Fitch Ratings espera que, a pesar de una estimación preliminar de 16 mil millones de dólares por concepto de **pérdidas ocasionadas por Otis**, el impacto crediticio sea insignificante en la [rentabilidad de la industria aseguradora nacional](#) y que no llegue a afectar de manera significativa a las empresas encargadas de cubrir siniestros de esta naturaleza.

Otros impactos

Las condiciones de vida y hasta el entorno de la **niñez guerrerense** son factores que también se han visto gravemente perjudicados por la embestida del huracán; el Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y Negocios (**LACEN**) estima que el daño ocasionado por Otis regresa a la entidad a los **índices de desarrollo** que alcanzaba en 2010.

Por otro lado, más de 296 mil **niñas, niños y adolescentes** podrían experimentar afectaciones en su **alimentación**, contagio de enfermedades, imposibilidad de acceder a servicios médicos y un rezago importante en su educación gracias a las afectaciones por Otis, de acuerdo con el [Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia](#).

Acciones de Gobierno y empresarios

Para poder contrarrestar el impacto del huracán Otis, el Gobierno de México invertirá 61 mil 313 millones de pesos en la rehabilitación de la región afectada a partir de 17 acciones que contemplan desde la entrega adelantada de programas sociales, prórrogas en el pago de servicios como **Infonavit, Fovissste o el Seguro Social** y el otorgamiento de hasta 25 mil pesos por medio del mecanismo de **Créditos a la Palabra**, por mencionar.

Desde la iniciativa privada se pretende relocalizar a la población ocupada en el sector hotelero de Acapulco hacia destinos alternos donde puedan seguir trabajando, buscar financiamiento adicional vía organismos internacionales para contribuir al proceso de reconstrucción del puerto y donar insumos, asegura José Medina Mora, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (**COPARMEX**).

Al momento se ha reactivado el servicio eléctrico en algunas partes de la región afectada a partir del levantamiento de seis mil 143 postes de los 12 mil 500 derribados por la fuerza del huracán; ha logrado **reactivarse el servicio** en 36 estaciones de gasolina de Petróleos Mexicanos (PEMEX) de las 72 existentes en Acapulco y se tiene agua potable disponible para 350 mil habitantes del puerto; sin embargo, también existe registro de 46 personas fallecidas y 56 no localizadas, de acuerdo con el último informe de **Laura Velázquez**, Coordinadora Nacional de Protección Civil.